
■2022年 2月 22日 星期二
■责任编辑 /于彤 ■美术编辑 /孙芳 05本报主打中国体彩报

北京冬奥会技术官员、滑雪运动推广者祖培广———

体彩公益金助力我国冰雪运动驶入快车道

《北京 2022年冬奥会和冬残奥会遗产案例报告（2022）》中体育遗产章节提到：以 2022年北京冬奥会为契机，为在全国范围内普及推广冰雪
运动，自 2014年起，由国家体育总局连续主办的 8届“全国大众冰雪季”，已形成规模最大、全国联动的群众性品牌冰雪活动。这里提到的“全国
大众冰雪季”活动，就是由体彩公益金助力举办的。

作为社会体育指导员以及北京冬奥会的参与者和见证者，祖培广、殷楷雯既是体彩公益金的受益者，也是冰雪运动的传播者。对于体彩与冰
雪，他们有发言权。

编者按

■记者王红亮报道
野在体彩公益金的助力下袁全

国各地冰雪运动氛围越来越浓
厚袁 我国冰雪运动驶入了快车
道遥 冶接受叶中国体彩报曳采访时袁
北京冬奥会技术官员尧 滑雪运动
推广者祖培广表示遥

在刚刚闭幕的北京冬奥会
上袁 祖培广担任单板滑雪平行大
回转国内技术官员袁 更早时期还
曾获得国家滑雪社会体育指导员
职业资格培训师和考评员双证遥
他把自己定义为滑雪运动的推广
者遥 从第一次穿上滑板至今的 26
年间袁他一直从事滑雪培训工作袁
带动了无数人参与冰雪运动遥
祖培广是黑龙江人袁小时候一

到冬天袁 木板与铁丝做成的自制
野脚滑子冶就成了他的交通工具袁上
学娱乐无所不能遥 1996年寒假首
次穿上滑板滑雪后袁 便舍不得脱
下遥1999年入伍当兵袁2002年脱下
军装穿上滑雪服袁从野导滑冶做起袁
正式开启他的雪上生涯遥

野之所以叫耶导滑爷袁是因为那
时候大众滑雪推广还没步入正规袁
没有详细的章程尧没有专业培训队
伍尧没有群众基础袁民间滑雪教学
老师基本都是无证上岗袁称不上是

滑雪指导员遥 冶祖培广介绍遥
为了更好地发展事业袁 祖培

广于 2005年来到北京遥 2006年袁
中国滑雪协会为推广大众滑雪尧
统一规范教学并组建第一支特训

队袁 迈出了国家滑雪指导员职业
资格推广的第一步袁 这让祖培广
看到契机遥

2009年袁 在北京云佛山滑雪
场滑雪学校任校长的祖培广袁参加
了国家体育总局职业鉴定指导中
心和中国滑雪协会联合举办的全
国第二批野国职冶培训师和考评员
培训班遥当时有资格拿双证的名额
只有 10个袁其余的只能报考单证袁
所以培训组对 70多名参训人员又
进行了一次大筛选遥筛选方式是在
高级道比滑行技能袁每个人只有一
次机会袁祖培广顺利入选遥 其余 9
人都是专业滑雪运动员出身袁只有
他一人出身野草根冶遥
通过各项考试后袁 祖培广于

2010 年获得国家滑雪社会体育
指导员职业资格培训师和考评员
双证遥这成为他踏上野国职培训鉴
定生涯冶的里程碑遥 自此开始袁他
不是在培训袁就是在培训的路上遥

野北京冬奥会申办成功后袁国
家提出带动三亿人参与冰雪运

动袁 各地对滑雪指导培训的需求
突飞猛涨遥 冶祖培广说遥 他受邀先
后赴四川尧北京尧吉林尧甘肃尧内蒙
古尧河北尧山东尧新疆尧湖北尧贵州尧
广东等多地进行培训和考评工

作袁并协助四川尧北京尧甘肃尧山
东尧新疆尧湖北尧贵州尧广东等地开
启了野国职冶培训工作的先河遥

此外袁他还不断帮助完善野国
职冶体系袁参与国家职业分类大典
体育行业修订尧中国大众滑雪技术
等级评定标准尧国家滑雪指导员职
业资格细则修订尧北京市大众滑雪
技术等级标准审定会袁并且独自编
撰完成叶滑雪入门教程曳袁成为国内
首本为大众普及滑雪入门的书遥

野响应冰雪运动耶南展西扩东
进爷的号召袁各地建起大型室内外
滑雪场遥 以前说全球最大室内滑
雪场在迪拜袁 现在哈尔滨融创雪
世界成为全球第一大室内滑雪
场遥 冶 祖培广笑道袁野场馆越来越
多尧制度越来越健全尧滑雪体育指
导队伍越来越壮大袁 群众滑雪热
情越来越高袁参与人数越来越多遥
这些都离不开体彩公益金的大力
支持遥从支持冰雪场馆建设袁到广
泛开展群众性冰雪运动袁 在体彩
公益金的助力下袁 全国各地冰雪

运动氛围越来越浓厚袁 我国的冰
雪运动驶入耶快车道爷遥 冶

多年的滑雪推广经历袁 让祖
培广对体彩颇为了解遥 他曾受邀
参加 野中国体育彩票冶2016 年全
国青少年高山滑雪夏令营遥 野那次
夏令营中有十多个滑雪技术非常
棒的孩子袁 我相信未来我国的滑
雪苗子会越来越多遥 冶

野在北京冬奥会上袁我国运动
员不仅参与了所有项目袁 还最终
斩获 9 金 4 银 2 铜袁 非常了不
起遥 冶祖培广说袁野这些年袁国家各

个层面都在努力袁政府尧体育人尧
体彩人尧普通百姓尧技术尧资金等袁
所有力量团结在一起形成合力袁
才造就了今天冰雪运动项目兴起
的局面遥 冶

参与了北京冬奥会工作的祖
培广目前正在隔离中遥 隔离一结
束袁他将马上飞往四川尧云南开启
新一轮野国职冶培训工作遥他表示袁
借助北京冬奥会的东风袁 相信未
来我国的群众冰雪运动会更加普
及袁 也希望体彩公益金给予群众
冰雪运动更多支持遥

祖培广

速度轮滑国家一级运动员、冰球三级裁判、社会体育指导员殷楷雯———

体彩做了很多提升百姓幸福感的事
■记者王红亮报道

野体彩为体育强国提供了保
障袁为社会奉献了爱心袁感谢体
彩遥 冶殷楷雯对叶中国体彩报曳记
者说遥

拥有包括社会体育指导在内
多重身份的殷楷雯袁 多年来致力
于冰雪运动袁也参加过野体彩杯冶
赛事活动遥她表示袁体彩做了很多
提升老百姓幸福感的事遥

22岁的殷楷雯是速度轮滑国
家一级运动员尧北京体育大学在校
学生袁3岁半开始练习轮滑袁 曾先
后获得 2010年全国速度轮滑锦标
赛渊北戴河冤10000米冠军尧2010年
海宁国际轮滑公开赛 5000 米冠
军尧全国轮滑公路赛渊西安站冤3项
冠军尧北京市野师达杯冶轮滑比赛连
续 5年全项冠军尧北京市轮滑比赛
各项冠军等一系列好成绩遥

2015 年北京申办 2022 年冬
奥会成功后袁 殷楷雯抓住 野轮转
冰冶跨界跨项契机袁于 2016 年从
轮滑项目转到滑冰项目中袁2018

年还被选入越野滑雪国家队尧速
度滑冰国家集训队袁 多次代表北
京市参加比赛袁 先后获得第二届
大众冰雪北京公开赛短道速滑 6
项冠军尧2018 年首都高校大学生
首届滑冰比赛 500 米冠军尧2019
年北京市大学生短道速滑比赛
500米冠军等成绩遥

2018年袁她考取冰球三级裁
判员袁 受邀执裁 NHL尧KHL尧VHL
等职业比赛遥如今课余时间袁一直
从事着速度滑冰教学工作遥

野我从学生到运动员袁再到裁
判员以及从事速滑教学袁 这几年
几乎与我国冰雪运动项目快速发
展是同步的遥冶殷楷雯参与并见证
了我国成功申办 2022 年冬奥会
以来冰雪运动的迅猛发展历程遥
她说院野我很清楚地看到袁2015年
以来我国很多符合举办赛事标准
的场馆都建起来了袁 群众参与冰
雪运动的热情越来越高遥 在冰雪
运动耶南展西扩东进爷战略的推动
下袁许多南方城市也建起了冰场尧

雪场袁举办冰雪赛事遥 一年四季袁
室内室外袁 冰雪场上都有各个年
龄段的冰雪爱好者在尽情玩耍遥冶

殷楷雯说院野以北京为例袁从
2016 年举办第一届大众冰雪短
道速滑公开赛袁 到现在这 7年时
间里袁 比赛越来越多袁 越来越正
规袁 很多中小学生都走上了半专
业化道路袁这是一种很好的现象袁
在不耽误学习的同时袁 还为国家
培养了后备力量遥 冶她说袁野带动三
亿人参与冰雪运动袁 从场馆建设
到配套设施袁 再到赛事的举办都
离不开体彩公益金的支持遥 冶

殷楷雯介绍袁 她曾受邀参与
野中国体育彩票杯冶2021 年北京
市青少年 U系列短道速滑冠军赛
的相关工作袁 对体彩有比较深入
的了解遥 野从新闻上也能看到袁耶体
彩杯爷赛事不仅仅有短道速滑袁还
有冰球尧冰壶尧冰雪运动会等很多
项目袁 在全国各地如火如荼地开
展着遥可以说袁有了体彩公益金强
有力的支持袁 竞技体育和群众体

育都获得了更多的发展动力遥 体
彩为体育强国提供了保障袁 为社
会奉献了爱心袁感谢体彩遥 冶

2021年袁殷楷雯考取社会体
育一级指导员证书遥 她非常喜欢
证书里的这几句话院 全民健身的
宣传者袁科学健身的指导者袁群众
健身活动的组织者袁 体育场地设
施的维护者袁 健康生活方式的引
导者遥 野证书由国家体育总局颁
发袁审批单位是北京市体育局袁培
训和考试都是免费的遥 冶之后袁殷
楷雯特意到北京市体育局网站浏
览了北京市体育局历年体彩公益

金筹集使用公告遥
野每年都有不少体彩公益金

投入到群众体育组织与队伍建设
中袁社会体育指导员就在其中遥比
如袁北京市体育局在 2020年创新
举办第六届市民快乐冰雪季尧开
展线上冰雪知识和冰雪技能培
训尧制作播出 40期叶冬奥知否曳专
题节目等袁 这些事都得益于体彩
公益金的支持遥 体彩默默做了很

多提升老百姓幸福感的事袁 很多
人或许不知道遥 冶

殷楷雯表示袁 她很喜欢与朋
友一起玩体彩即开票袁野就是图个
乐子袁随手奉献爱心遥 冶她说袁她也
是作为体彩公益受益者袁野我会继
续支持体育彩票袁 祝体彩未来更
美好遥 冶

殷楷雯


